C EXPRESS

## Groupe de réflexion pour francophonie de l'An 2000

ouverture de la conférence minisiérielle préparatoire au se Sommet des chefs d'Etat de la Francophonie a été marquée par un consensus des délégations présentes pour la création d'un groupe de réflexion. Le ministre mauricien des Affaires évrangères, M. Swalay Kasenally, a déclaré à L'Express que les premiers échanges qui ont eu lieu hier matin entre les ministres francophones se dirigent en principe vers la création d'un groupe de réflexion afin de donner des directives à la francophonie au seuil du deuxième miliènaire.

Il incombait au ministre ma ricien de donner le coup d'envoi de la grand-messe des Etats fran-cophones. Dans son discours d'ouverture, M. Kasenally a, d'emblée, brossé un tableau des changements survenus au sein de la famille des Etats francophones depuis le dernier sommet qui eut lieu à Chaillot. Depuis Chaillot, bien de mutations se sont opérées au sein même de la francophonie. La transition démocratique amor-cée depuis 1991 s'est accélérée, a déclaré le ministre.

Il a surtout souligné son ppréciation devant l'appui préciation devant l'appui professus électoral mais a déploré le nanque d'aide technique. De ce ait, le ministre matricien a suggéré que cet aspect devra être pris en considération par la famille francophone dans le long terme. L'appui au processus électoral

francophone dans le 2016.
L'appui au processus électoral et l'envoi de missions d'observation doivent s'accompagner obligatoirement d'une aide technique tion doivent s'accompagner obli-gatoivement d'une aide technique à la préparation des élections, d'un programme de coopération mancké pour la promotion d'une culture politique pluraliste. Il s'agit tà d'un travail dans le long terme sur lequel nous nous pen-cherons, a déclaré M. Kasenally aux ministres présents à l'ouvertu-re de la conférence. Il a néan-moins souligné que la nature de cc mandas est d'une extrême complexité. La complexité de ce mandat n'échappe à personne. mandat n'échappe à personne.

Frat on effet, pe vertable gegen,
150 at il noulisse, i mor 78 at anno 100 de la masion qui prévaut dans que la masion pur prévaut dans

certains pays membres et il est d'avis que la francophonie doit tenner de résoudre la dualité enure la survie économique et les droits fondamentaux, malgré l'acuité du problème. La dégradation constante de la situation sociale dans certains de nos pays membres, notamment ceux du Sud, leur contexte économique dramatique ont vite relégué à l'arrière-plan le développement humain. L'explosion démographique, l'effondrement des prix, le problème de la dette posent avec acuité cette dualité entre survie économique et droits fondamentaux...

mentant...

Pour ce qui est de la coopération économique, le ministre
mauricien est d'avis que la francophonie se trouve sur un terrain en friche, de par les nombreuses attentes qui avaient été identifiées depuis le sommet de Chaillot. Sur le plan de la co-opération économique, nous sommes, hélas! sur un terrain en friche. Les attentes sont nombreuses. Chaillot avait justement identifié ce secteur un terrain en friche. Les attentes sont nombreuses. Chaillot avait justement identifié ce secteur comme prioritaire, faisant l'objet d'une programmation spécifique. Au dire de M. Kasenally, c'est en ce moment difficile pour tous que la solidarité agissante francopho-ne prend toute sa dimension.

Pour sa part, le ministre fran-çais de la Culture et de la Franço-phonie M. Lacques Toubon. a

phonie, M. Jacques Toubon, a réitéré le vœu de son Premier ministre, M. Edouard Balladur, de ministre, M. Edouard Balladur, de voir se regrouper dans un même portefeuille la culture et la franco-phonie. Pour M. Toubon, rapprochée de la culture, la francophonie met au premier rang ce qui rapproche fondamentalement les peuples qui y participent, éviters de devenir un simple excercice diplomatique froid et calculateur.

A cet effet, il a souligné qu'en association à la culture, la franco-phonie a beaucoup de chances de devenir un sujet d'ordre national en France. Afin d'insuffler un sang nouveau dans la politique de la langue française en France, M.

la langue française en France, M. Toubon a déclaré avoir mis en chantier un projet de loi relatif à Toubon a déclaré avoir mis en réme chanier un projet de loi recluif à l'emploi de la langue française en France et a engagé une aratégie parionalise de la manuel parionalise de la reconstitution de la francophonie depuis de la francophonie depuis de la francophonie depuis de la francophonie depuis de la francophonie de la francophonie depuis de la francophonie de la franc



sa création et s'est dit d'avis beaucoup de chen le fonctionnement le fonctionnement de notre com-munauté est encore fragile et

le fonctionnement de notre communauté est encore fragile et
donse déjà des signes d'essoufflement qui affaiblissent l'intérêt
pour la francophonie.

M. Toubon a également repris
l'observation de Mme Shirin
Aumeeruddy-Cziffra que le
Conseil permanent de la Francophonie est encore dépourvu de
moyens matériels, qui avait pourtant été évoqués au sommet de
Chaillot. M. Toubon a déploré
que l'ênergie des pays francophones, ainsi que la sienne, est
souvent dispersée en querelles
théologiques comme les organismes mulcitatéraux se plaisent à
secréter. Le minisur a néanmoins
souligné que ce tableau sombre a
été brossé, non pas pour décourager les bonnes volontés, mais
pour souligner les dérives auxquelles nous n'échapperson pas si
nous ne proposons pas d'élever
les débats, a-il déclaré.

## Le SG d l'ONU



que ce soit au niveau des zones de conflit dans le m de ou encore avec l'assemblée générale annuelle, i secrétaire général des Nations unies, M. Boutros Ba tros-Ghali, a tenu parole et assistera officiellement tros-Ghali, a tenu parole et assistera officiellement Ve Sommet de la Francophonie. M. Boutros-Ghali, t est à la tête de l'ONU depuis le 1er janvier 1992, « attendu à Maurice aujourd'hui. Outre la cérémonis à verture du Sommet de la Francophonie demain, le d drier de travail du secrétaire général pour ce weekt mauricien paraît des plus chargés vu le nombre de à d'Etat qui ont fait le déplacement à Maurice

## Les Jeux de la Francophonie auront lieu en France en 94

français de la Francophonie, M. Jacques Toubon, a an-noncé, hier, que la deuxédition des Jeux de la cophonie aurat bel et bien

MINISTRE | lieu en France l'année prochaine. C'était lors de son intervention à l'ouverture de la conférence ministérielle de la Francophonie.

Le ministre Toubon a souligné que "ces Jeux auront lieu l'année du centenaire de la création du Comité international Olympique." Ces prochains

| Jeux de la Francophonie au- | qui réunira à Paris quelque ront lieu du 3 au 13 juillet 1994. Le ministre français a précisé que "ces Jeux se dérouleront précisément entre la cérémonie d'anniversaire du centenaire prévue le 24 juin à la Sorbonne, lieu où le CIO fut fondé, il y a cent ans, et le congrès olympique lui-même

comités olympiques naux."

Le ministre Toubon ministre de la Jeunesse e Sports, M. Michael Glover meront cet après midi conférence de presse pour theme ces prochains de la Francoptonie.